

LA CONSTANCIA

CONCERTADO
FRANQUEO

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

|| AÑO XVII ||

San Sebastián Jueves 6 de Agosto de 1914

|| NUM. 5.538 ||

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

El conflicto europeo

Medidas extremas.---Bas industrias de esta región.---Cuatrocientos españoles indigentes que se repatrian de París.---Inglaterra declara la guerra a Alemania.---En Francia, han desaparecido los partidos políticos.---¿Suiza con Alemania?---La Haya independiente.---Disposiciones de Portugal.---En Buenos Aires, cierre de la Bolsa en todos los Bancos.---Los automóviles españoles en Francia.---La movilización en Italia.

Cada día que pasa es un paso de avance en las complicaciones de la pavorosa guerra europea que está planteada.

Las naciones beligerantes han tomado extremadas medidas en las fronteras; por ejemplo Francia ha dictado órdenes severísimas y de Irún no pueden pasar otras personas que no sean de la completa confianza del cónsul francés aquí.

El servicio de comunicaciones telegráficas está muy limitado y la correspondencia no pasa por la frontera, no hay trenes para conducirla.

En gran parte de la industria de esta región se han empezado a tocar las consecuencias; las fábricas que producían sus géneros para la exportación, los almacenes de vinos de Pasajes, se van cerrando y como consecuencia, muchos obreros quedan sin trabajo.

Eibar, es uno de los pueblos más castigados y para cambiar impresiones sobre este particular, ayer en el Palacio provincial se celebró una reunión de diputados residentes.

Nuestro embajador en París, comunica al gobernador civil que mañana o pasado saldrá de allí un tren especial conduciendo 400 españoles indigentes para la frontera de Irún.

El tren traerá una marcha de 12 a 14 kilómetros por hora.

Esto como es natural preocupa a nuestra primera autoridad civil, quien se ha puesto en comunicación con el presidente de la Diputación señor Zavala y con el alcalde señor Uhagón.

No se sabe todavía lo que se hará con esos 400 desgraciados españoles a la llegada a la frontera; el gobernador civil, se pondrá de acuerdo con el ministro de la Gobernación y es muy posible que desde Irún, sin pernoctar en San Sebastián, una vez que se reconozca la documentación de los repatriados, sean conducidos en diferentes trenes para sus respectivas provincias.

Como se halla en San Sebastián insaludado el ministerio de Estado hemos podido adquirir algunas noticias oficiales referentes al conflicto europeo, gracias a la amabilidad del jefe de jornada señor Serrat.

En la cámara de los diputados de Londres, el ministro de Negocios extranjeros leyó una nota de Alemania diciendo que el gobierno alemán tiene noticias de que el ejército francés ha acordado el entrar en Bélgica.

A cuya nota ha contestado el gobierno de la Gran Bretaña, de acuerdo con Francia, reclamando a Alemania que en el término de 12 horas desaloje sus tropas de Bélgica.

Cuya medida fué acogida por la cámara de los comunes con estruendosos aplausos.

Oficialmente se sabe la invasión de las tropas alemanas en Bélgica.

En dicho centro se nos dió la noticia de que Inglaterra ha declarado la guerra a Alemania; esta nota no es oficial, por que el embajador de Inglaterra en España, no ha comunicado todavía oficialmente al ministro, pero la declaración de la guerra es un hecho.

Notas oficiales dan cuenta de que

en la cámara de los diputados en París ha habido una gran manifestación patriótica.

El presidente M. Viviani ha hecho un discurso diciendo que el gobierno ya no puede ser de ningún partido, desaparecieron los partidos, es solamente de la Francia entera.

En esta sesión fueron aclamadas Rusia, Inglaterra, Italia y Bélgica.

Nuestro representante en Berna, participa que se ha celebrado una asamblea general, en la que ha sido elegido generalísimo del ejército, el coronel Wiltene, casado con una Bismarck, al cual se le supone que tiene sus simpatías por Alemania.

En la votación, los partidarios de Francia, votaron al coronel Espleguer.

Se considera con fundamento que Suiza se pronunciará en favor de Alemania.

Nuestro representante en la Haya dice que en reunión extraordinaria de la cámara, el gobierno de Holanda ha expuesto las medidas que ha tomado para mantener la independencia y la cámara las aprobó ofreciendo todo su apoyo.

El Boletín oficial del gobierno de Lisboa publica una disposición prohibiendo la exportación de ganado y de todo género alimenticio a excepción de el vino.

Según el cónsul de España en Lisboa, el gobierno de Portugal desea conservar la neutralidad, pero dice que primero tiene que estudiar los compromisos que tiene con Inglaterra.

De Buenos Aires comunican que el gobierno ha decretado el cierre de la bolsa en todos los bancos por una semana.

El embajador de Francia en París, ha manifestado al ministro de Estado español, que en Francia no han sido confiscados los automóviles españoles.

Nosotros sabemos por declaración de sus dueños, que han sido confiscados automóviles de españoles que estaban matriculados en Francia.

Creo el ministro de Estado que pronto quedará solucionada esta cuestión.

De Melilla, dan cuenta que el día 4 no entró en aquel puerto ningún barco extranjero, solamente entraron los españoles que procedían de Orán y de la península.

Se han recibido noticias de que Italia está movilizando sus fuerzas; ha llamado a las reservas y ha movilizado también la marina.

Aunque nada se dice, dada la alianza que existe, se supone que se pondrá inmediatamente al lado de Alemania.

En un tren de retorno llegaron ayer a Irún, procedentes de Hendaya, 288 sacos de correspondencia, procedente de Inglaterra, Bélgica e Italia.

Para su publicación recibimos del Consulado Argentino en esta ciudad la siguiente nota:

«El Gobierno Argentino, en previsión de acontecimientos que pudieran producirse con motivo del conflicto de Europa, ha decretado feriados seis días consecutivos».

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Uhagón hizo uso de la palabra; triste deber empezó diciendo, es el de la presidencia al tener que hacer uso de la palabra en estos momentos que lloramos la muerte de un querido compañero.

D. Pedro Nerecan ha muerto cuando todo se le acercaba a poco de re-

lizar sus anhelos y dar cumplimiento a sus santos amores.

Ha dejado un vacío grande en el Ayuntamiento y en el pueblo y recuerda la circunstancia de cuando juntos estudiaban las mismas asignaturas en el Instituto.

Recuerdo agradable ha dejado en este Ayuntamiento, donde por diferencias de criterio hemos discutido siempre con la mayor cordialidad.

No es necesario que aquí mencionemos sus relevantes condiciones de saber y lo mucho que ha trabajado en el Ayuntamiento como buen donostiarra.

Le hemos honrado asistiendo a los funerales y honrémosle suspendiendo la sesión en señal de duelo.

Propone que una comisión se acerque a la familia del finado para darle el pésame en persona y que se haga constar en acta el sentimiento.

Añade, que la reina doña María Cristina ha enviado a su secretario el marqués de Aguilar para que haga saber que se une al sentimiento por la muerte del señor Nerecan.

Propone que conste en acta el agradecimiento del Ayuntamiento a la reina madre y que le visite una comisión para darle las gracias.

Se aprueba todo lo propuesto por el señor Uhagón y se levanta la sesión para reanudarla el viernes próximo.

La Comisión nombrada por el Ayuntamiento para dar las gracias a la reina doña María Cristina por haberse adherido al duelo con motivo de la muerte del señor Nerecan, la componen los señores Uhagón, Camio, Azqueta, Zurbano y Olasagasti.

La otra comisión, para dar personalmente el pésame a la viuda, madre y hermanos del señor Nerecan, se compone de los señores Uhagón, Torre, Luzuriaga, Olasagasti, Pena, Marcellán y Kutz.

De mal en peor

Es indudable que empeora la situación respecto al conflicto europeo.

Hace un par de días queríamos hacernos la ilusión de que la guerra se iba a circunscribir a cuatro potencias solamente: Austria, Rusia, Alemania y Francia, aparte de las pequeñas naciones bálticas de Servia y Montenegro.

Pero ya el incendio se generaliza; y de tal modo que amenaza abrasar puede decirse que a toda Europa. Muy pocas serán las naciones a que no alcance.

Ya Inglaterra se ha decidido, como se temía.

Ya Bulgaria, que por su situación geográfica entre Alemania y Francia, no podía conservar su aislamiento, ha sido invadida y los alemanes se apoderaron de una población tan importante como Lieja, viéndose la Corte en el caso de trasladarse de Bruselas a Amberes.

Ya Italia empieza la movilización de sus fuerzas de mar y tierra, movilización que podría explicarse como garantía de la neutralidad, si no supiéramos que forma parte de la Triple-alianza con Alemania y Austria y que tendrá que ir a la guerra apoyando a estas potencias, a pesar de su reciente declaración de neutralidad.

Y tras de Inglaterra e Italia pueden venir... ¿quién sabe? Quizas Turquía y Rumania y Grecia y Suiza... en fin, el acabose.

Esta es la situación. Como se ve, el horizonte se presenta negro a más no poder. La conflagración europea alcanza proporciones colosales que el más pesimista no hubiera podido sospechar hace quince días.

¡Logrará España asegurar su neutralidad!

¡Dios lo quiera!

BAT.

Toda la culpa es de Francia

La mayor parte de los periódicos franceses, y entre ellos «Le Temps» y «Le Matin», se obstinan en achacar a Alemania la culpa y la responsabilidad de la conflagración europea.

Eso no es verdad. La culpable de todo, por serlo de la posibilidad misma de esa conflagración, es Francia y el desenfrenado imperialismo francés.

Es culpa de Francia, que en vez de conformarse, como se conformó Italia, con la pérdida de sus territorios del Norte, muy franceses, como se conformó Dinamarca con la de sus territorios meridionales, e Inglaterra con la de los Estados Unidos y España con la de su imperio colonial, no quiso resignarse a que Alemania reconquistase Lorena, que antes le había pertenecido, y Alsacia, donde, siempre el alemán fué idioma popular y donde domina la raza germánica, y ha estado durante cuarenta y cuatro años hablando de la revancha, manteniendo a toda Europa en tensión nerviosa y obligando a Alemania, en espera siempre de una agresión francesa, a preocuparse constantemente de aumentar sus fuerzas militares y marítimas, lo que arrastró a las demás naciones a hacer lo mismo.

Es culpa de Francia, que viéndose impotente para su revancha, se alió con Rusia, obligando a Alemania a jurarse no solo a Austria, sino a Italia.

Es culpa de Francia, que sin tener emigración absolutamente ninguna y con el mercado exterior asegurado para sus peculiares productos, se lanzó por puro espíritu imperialista a conquistar un imperio colonial que no necesitaba y se apoderó del Tonkin, de Madagascar y de parte de la costa occidental de África, posesiones a las que no va un solo francés que no sea funcionario público.

Es culpa de Francia, que mientras en su propio territorio necesita del concurso de brazos extranjeros que compensen su falta de población, por corrupción de las costumbres, en relación con su riqueza, se posesionó sin motivo racional de la Argelia cuyo departamento de Orán debió pertenecer a España, y de Túnez, que correspondía a Italia; y no contenta con eso, se quiso apoderar de Marruecos, y ya que no lo logró completamente se adjudicó la mayor y mejor parte, rompiendo el statu quo que había firmado respetar y a través de una lucha diplomática que ha estado a punto de provocar esa guerra europea dos o tres veces.

La responsabilidad corresponde a Francia, que probablemente será también su mayor víctima y ese constituirá el resultado bueno, desde ahora visible, de esa catástrofe, pues la caída de Francia será la del liberalismo, de que forma ella el principal sostén y que ya es hora de que desaparezca, aunque preferible sería que fuera enterrado en paz y sin más lágrimas que las de sus adeptos al verlo desaparecer.

NOTAS TRISTES

En la parroquia del Buen Pastor se celebraron ayer solemnes funerales por el eterno descanso del alma de don Pedro Nerecan.

En los bancos se veía al Ayuntamiento y al gobernador.

La concurrencia fué numerosa. Acto seguido se formó en la puerta de la casa murtuoria la comitiva que había de acompañar al cadáver al cementerio de Polloc.

El féretro fué llevado en hombros de cuatro guardias municipales y sobre la caja iban el sombrero de dos picos de teniente de alcalde, la vara y el fajín de concejal.

Las cintas las llevaban los maestros señores Martín y Calavia, el diputado a cortes señor Vega de Seo-

ne, Soraluze (D. Marcos), conde de Torre-Muzquiz don Angel Salvador, y los concejales señores Luzuriaga y Pena.

Presidían el duelo el gobernador civil y el alcalde; formaban el Ayuntamiento en pleno con maceros, la guardia municipal y la Banda que ejecutaba una marcha fúnebre.

Detrás seguía el duelo presidido por un hermano del finado, por el médico señor Celaya y los señores Estrach y Múgica.

La comitiva constituía una verdadera manifestación de duelo.

Enviamos a su afligida familia el testimonio de nuestro sentido pésame.

Con motivo de celebrarse el décimo aniversario del fallecimiento de doña Emilia Brunet de Balbás, todas las misas que se celebren en las parroquias de Santa María, San Vicente, Buen Pastor, San Ignacio y del Antiguo, de ésta ciudad, el viernes 7 del actual, serán aplicadas en sufragio del alma de la finada.

A su afligida familia reiteramos la expresión de nuestro sentido pésame, a la vez que encomendamos a la finada a las oraciones de nuestros lectores.

EN EL AYUNTAMIENTO

Tomando medidas

Ayer tarde se reunió el Ayuntamiento en sesión privada. El alcalde hizo ver las circunstancias porque atraviesa Europa, y por lo que pueda suceder en orden a la carestía de los alimentos, tomó varios acuerdos reservados para evitar la subida de los artículos de primera necesidad.

Otro de los acuerdos que se tomaron en la sesión privada fué el de que el Ayuntamiento de San Sebastián se compromete a dar de comer y alojamiento, a los repatriados de Francia, destinándose para ello, el local del mercado de Gros y la fábrica de Tabacos.

Se acordó pedir al Gobierno militar camas y habilitar si necesario fuese, las cocinas de las cantinas escolares.

El Ayuntamiento facultó al alcalde y a la comisión de Gobernación para la ejecución de sus acuerdos.

Inmediatamente esta comisión se trasladó al Gobierno civil, para comunicar al gobernador los acuerdos tomados.

Al señor marqués de Astaré le pareció muy bien todo y con el alcalde se trasladó a la Diputación.

En el palacio provincial se avistaron con el presidente de la Diputación y Vicepresidente de la Comisión provincial y trataron del asunto.

Un telegrama firmado por las cuatro autoridades, se dirigió al Director general de los ferrocarriles, pidiendo una tarifa especial para los repatriados, dadas las circunstancias anormales porque se atraviesa para que todos puedan marchar a sus respectivas provincias.

Chispazos

Esta vez completamente literarios. Soy de los que pasan buenos ratos parado ante los escaparates de las librerías saboreando el contenido de las obras... por los títulos.

Y créanlo ustedes: muchas veces se adivina todo el contenido. Claro es que la mayor parte de las veces se equivoca uno. (Esto para los que juzgan las obras por el título o para los que las compran por los colores y dibujos de la cubierta.)

El caso es que yo paso ratos agradabilísimos y me hago la cuenta de haberme enterado de una porción de libros sin haberlos comprado ni leído.

Y no es poca ventaja. El otro día vi uno firmado por el revistero «Don Pío» y titulado «Los Gallos y sus rivales». Pertenecía a esa copiosísima literatura taurina que

En el Ayuntamiento

Sesión del día 5 de Agosto de 1914. Se abre la sesión a las cinco y media, bajo la presidencia del señor Uhagón y con asistencia de 18 concejales.